

Hommage à Marie-Ève Joël

DANS **GÉRONTOLOGIE ET SOCIÉTÉ** 2020/1 (VOL. 42 / N° 161), PAGES 9 À 12
ÉDITIONS **CAISSE NATIONALE D'ASSURANCE VIEILLESSE**

ISSN 0151-0193

ISBN 9782858231249

DOI 10.3917/gsl.161.0009

Article disponible en ligne à l'adresse

<https://www.cairn.info/revue-gerontologie-et-societe-2020-1-page-9.htm>



Découvrir le sommaire de ce numéro, suivre la revue par email, s'abonner...

Flashez ce QR Code pour accéder à la page de ce numéro sur Cairn.info.



Distribution électronique Cairn.info pour Caisse nationale d'assurance vieillesse.

La reproduction ou représentation de cet article, notamment par photocopie, n'est autorisée que dans les limites des conditions générales d'utilisation du site ou, le cas échéant, des conditions générales de la licence souscrite par votre établissement. Toute autre reproduction ou représentation, en tout ou partie, sous quelque forme et de quelque manière que ce soit, est interdite sauf accord préalable et écrit de l'éditeur, en dehors des cas prévus par la législation en vigueur en France. Il est précisé que son stockage dans une base de données est également interdit.



Hommage à Marie-Ève JOËL

Hommage à Marie-Ève JOËL

Le décès de Marie-Ève JOËL, survenu le 16 décembre 2019, constitue une perte immense pour la communauté gérontologique entière.

Marie-Ève JOËL, professeure émérite en sciences économiques à l'Université Paris-Dauphine et chercheure au Laboratoire d'économie et de gestion des organisations de santé (qu'elle a contribué à créer), a été pionnière sur les questions du vieillissement et de la dépendance en France et à l'international.

Sur des sujets aussi variés que les systèmes de protection sociale, le financement de la dépendance, les conditions de vie et de prise en charge des personnes âgées, à domicile ou en institution, et de leurs familles, Marie-Ève JOËL a démontré l'intérêt de croiser des approches qualitatives et quantitatives ; des disciplines de sciences humaines et sociales et médicales, et des réflexions académiques et institutionnelles.

Auteure de plusieurs ouvrages de référence, elle a été membre actif de nombreuses instances de réflexion et d'animation sur les questions liées au grand âge.

Engagée, dès la première heure, en 2004, dans l'enquête européenne SHARE (*Survey on Health, Ageing and Retirement in Europe*), Marie-Ève JOËL a réuni de nombreux collègues, chercheurs confirmés et chercheurs en début de carrière. Cette enquête figure aujourd'hui parmi les productions de connaissances centrales qu'elle a apporté à la gérontologie.

Sa volonté de nourrir les réflexions des instances de protection sociale a été remarquable ; elle s'est réalisée notamment à travers la présidence du Conseil scientifique de la CNSA de 2010 à 2018.

Sa confiance dans la pertinence des approches pluridisciplinaires s'est concrétisée plus récemment par la création avec Jean-Marie ROBINE du Groupement de recherche « Longévité et vieillissements » en 2014, devenu l'Institut de la longévité, des vieillesse et du vieillissement (ILVV) en 2018.

Enfin, son perpétuel investissement dans la transmission de connaissances et de savoirs dans les milieux académiques, institutionnels et professionnels, a conduit Marie-Ève JOËL à participer de longue date aux revues consacrées aux questions de la vieillesse et du vieillissement. Elle a rejoint *Gérontologie et société* en 2007, autour du numéro sur l'« Intimité » coordonné par Geneviève LAROQUE. Elle a par la suite très activement participé au comité de rédaction ; elle a également été un membre engagé dans le comité d'orientation qui a permis à la revue de renaître suite à la fermeture de la Fondation Nationale de Gérontologie.

Le 12 décembre 2019, Marie-Ève JOËL impulsait le lancement de l'appel à articles « Ageing in place » avec Anne LAFERRÈRE. Elle laisse ainsi en héritage aux comités éditoriaux de *Gérontologie et société*, un défi qu'ils espèrent mener à bien pour atteindre ses attentes de mises en regards pluridisciplinaires et internationales. La revue lui dédiera ce numéro 165 à paraître en juin 2021 pour rendre hommage à son apport incommensurable à la gérontologie.

Marie-Ève JOËL était une femme exemplaire pour ses qualités de chercheuses et nous n'oublierons pas non plus ses qualités humaines, sa bienveillance et son humour.

Gérontologie et société